



EDITORIAL

doi: 10.35366/121731



Tesis de especialidad: una fuente de conocimiento que no debemos desaprovechar

Specialized thesis: a source of knowledge that we should not waste

Dr. José E Telich-Tarriba*

Cada año decenas de médicos residentes culminan su formación como especialistas en cirugía plástica en México. Como parte fundamental de este proceso académico elaboran una tesis de especialidad: un trabajo que, en esencia, representa una oportunidad única para generar conocimiento original, fortalecer la práctica clínica y enriquecer el cuerpo científico de nuestra especialidad.¹

En muchas ocasiones la tesis suele ser el primer contacto serio que un cirujano plástico en formación tiene con la investigación científica. Es un ejercicio que implica cuestionar la práctica cotidiana, identificar vacíos en la literatura, formular hipótesis y generar evidencia. No se trata solamente de cumplir con un trámite académico, sino de desarrollar una actitud crítica y científica que acompañará al especialista a lo largo de su carrera.

No obstante, en muchas ocasiones, estos trabajos quedan archivados y no llegan a ver la luz pública. Permanecen como documentos de consulta restringida, con un potencial desaprovechado. Esta situación debe ser motivo de reflexión. Las tesis contienen información clínica relevante, análisis rigurosos, propuestas de mejora en técnicas quirúrgicas y revisiones sistemáticas que, al ser publicadas, podrían influir positivamente en la práctica médica y detonar nuevas líneas de investigación.

En la Cirugía Plástica, creemos firmemente que la tesis no debe ser vista como un trámite,

sino como el inicio de una vida académica activa. Publicar estos trabajos en revistas científicas, especialmente en espacios indexados y de acceso abierto como el nuestro, no solo otorga visibilidad al esfuerzo realizado, sino que también contribuye al prestigio académico de los autores, fortalece la formación de los nuevos especialistas y eleva el nivel metodológico de la literatura nacional.^{2,3}

Actualmente, nuestra revista cuenta con una sólida plataforma regional, acceso libre a todos sus contenidos y un proceso editorial riguroso. Publicar los hallazgos derivados de las tesis de especialidad representa una excelente manera de incrementar el nivel de evidencia disponible, al tiempo que se fortalece la presencia de la Cirugía Plástica Mexicana en bases de datos internacionales.^{4,5}

Por ello, desde el Comité Editorial extendemos una invitación directa a los egresados de los programas de residencia en cirugía plástica del país: revisen sus tesis, adáptenlas al formato de artículo científico y sométanlas a evaluación editorial.⁶ Invitamos también a tutores, asesores y comités académicos a fomentar esta cultura de publicación y a acompañar a sus egresados en este proceso. Desde nuestra revista, ofrecemos orientación editorial y espacios específicos para que esta valiosa producción científica no se pierda.

Porque la ciencia crece cuando se comparte. La tesis es una semilla; la publicación, su florecimiento.

* Cirujano plástico,
Departamento de
Cirugía Plástica y
Reconstructiva. Hospital
Ángeles Pedregal.
Ciudad de México,
México. ORCID:
0000-0002-3348-2216



Citar como: Telich-Tarriba JE. Tesis de especialidad: una fuente de conocimiento que no debemos desaprovechar. Cir Plast. 2025; 35 (3): 103-104. <https://dx.doi.org/10.35366/121731>

REFERENCIAS

1. Baillet-Esquivel LE, Ponce-Rosas ER, Landgrave-Ibáñez S, Jiménez-Galván I, Navarro-García AM, Villanueva-Estrada EM. Autopercepción de los residentes de la relación con su tutor de medicina familiar durante el proceso de tutoría en investigación. *Rev Fac Med (Méx)*. 2012; 55 (3): 35-41.
2. Trigos-Micoló I. El impacto de nuestras publicaciones. *Cir Plast*. 2006; 16 (2): 76-77.
3. Trigos-Micoló I. Incrementemos nuestras publicaciones. *Cir Plast*. 2017; 27 (3): 97-98.
4. Telich-Tarriba JE. Medir para mejorar. *Cir Plast*. 2022; 32 (2): 67-68.
5. Telich-Tarriba JE, Seidman-Sorsby A, Cruz-Zermeño M. Niveles de evidencia en artículos publicados por la revista Cirugía Plástica: un análisis bibliométrico a 10 años. *Cir Plast*. 2022; 32 (2): 82-85.
6. Telich-Tarriba JE, Nachón-Acosta A. Impacto de la cirugía plástica mexicana en revistas internacionales: análisis a cinco años. *Cir Plast*. 2020; 30 (2): 74-77.

Correspondencia:

Dr. José E Telich-Tarriba

E-mail: josetelich@gmail.com